

La Paroisse courthézonne !

Les paroissiens de Courthézon parlent aux gens de Courthézon

1721-2021

Trois siècles de fidélité !

En 1721, la peste de Marseille se répand en Provence et fait des ravages. Les habitants de Courthézon se protègent et se tournent vers sainte Anne, la mère de la Vierge Marie, qui est très vénérée dans notre région. Et on ne déplore aucune victime à Courthézon ! Les courthézonnais font un vœu, inscrit en latin sur le marbre dans la chapelle sainte Anne de l'église paroissiale : chaque année au mois de juillet, ils fêteront sainte Anne avec joie et reconnaissance. Cette fidélité demeure trois siècles plus tard. Donnons-lui en ce tricentenaire l'ampleur qu'elle mérite !

Sainte Anne

Sainte Anne est la mère de la Vierge Marie dans la tradition catholique ainsi que dans la tradition musulmane sous le nom de *Hannah*. Aucun texte du Nouveau Testament ne mentionne la figure d'Anne qui apparaît dans des apocryphes. Il n'est toutefois pas exclu que ces textes contiennent certaines traces historiques. Comme dans les évangiles canoniques, ceux qui ont été déclarés apocryphes effectuent de nombreux parallèles avec des passages de l'Ancien Testament, pour convaincre leurs lecteurs de leur démonstration. Ainsi dans la tradition catholique, le personnage d'Anne fait souvent référence à son homonyme Anne, mère de Samuel, prophète et dernier juge d'Israël. Les évangiles apocryphes la dépeignent comme une femme pieuse longtemps stérile. Une scène de sa vie légendaire est la rencontre miraculeuse d'Anne et de son mari Joachim à la Porte dorée à Jérusalem, après l'annonce au couple de la prochaine naissance d'un enfant. La dévotion à sainte Anne, limitée longtemps à quelques sanctuaires, se répandit dans le monde catholique à partir du XIV^e siècle, avec la propagation des récits de la Légende dorée et les débats théologiques sur le dogme de l'Immaculée Conception qui eurent pour conséquence d'associer plus étroitement le culte de sainte Anne à celui de la Vierge.

Le vitrail

Une importante originalité de l'église de Courthézon est que le chœur est à l'occident. Il a été déplacé d'est en ouest au début du XIX^e siècle. Une série de vitraux en sont le décor principal. Au centre saint Georges, patron de la Paroisse, et sainte Denis, patron de l'église, mais sur la droite de saint Georges, est représentée sainte Anne avec un geste affectueux pour la vierge Marie, enfant; elle porte un livre de prière.

Le voeu

Dans la chapelle de sainte Anne, la première à droite, près du chœur, il y a une grande statue de sainte Anne et, aussi, de saint Joachim, et sur le mur oriental une belle inscription en latin. C'est du beau latin, pas facile à traduire littéralement. Mais on reconstitue aisément le sens avec les termes « *Urbs curthedo* » (la ville de Courthézon) et en finale : « *ad perpetuam tanti beneficii memoriam festum (...)* solemni ritu celebrandum ex voto decrevit. »

La célébration



Sur ce vitrail, le geste de la main de sainte Anne est autoritaire. Sur le vitrail de notre église de Courthézon, il s'agit plutôt d'une bénédiction !

L'Eglise célèbre sainte Anne et saint Joachim le 26 juillet, mais à Courthézon nous célébrons le dimanche. Ce sera, cette année, le 25 juillet, à la messe de 10h30. Au cours de la célébration, nous vénérerons les reliques et en fin de célébration il y aura la traditionnelle bénédiction des brioches, qui seront apportées dans tout Courthézon. Et, bien sûr, nous chanterons le cantique de sainte Anne ! Le samedi suivant, en l'honneur de sainte Anne, nous aurons un concert d'orgue à 20h30. Nous vous invitons à participer nombreux à ces deux événements. Dire sa fidélité, inscrire dans la longue durée le sens de nos vies est très important. Les jeunes générations ont besoin de se savoir insérées dans une histoire. Le patrimoine religieux est comme le patrimoine culturel, architectural, musical ou écologique : chaque génération doit accomplir son rôle de transmettre. Pour casser une chaîne, il n'est pas nécessaire de casser tous les anneaux. Il suffit de casser un anneau et la chaîne est cassée ! Soyons fidèles et généreux !